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L’espérance, la plus petite, mais la plus grande des vertus.
Dans ces temps bien troublés, nous aimerions trouver un peu d’esp-
érance. Aujourd’hui notre futur peu paraître aussi bouché qu’un ciel 
gris de novembre, avec ses gros nuages, la pluie et le vent. Nous nous 
sentons tout petits dans ce monde où nous pouvons croire que notre 

vie nous échappe. L’espérance nous incite à tirer le positif de ces jours 
sombres.

Dans ce bulletin… nous pouvons nous accrocher à ce qui nous fait vivre, à 
toutes ces petites “choses” du quotidien qui donnent sens à notre vie. Pour exemples : 
ces photos et souvenirs que vous découvrirez au fil des pages, nous rappelant peut-être 
“le bon vieux temps” ; comme aussi de nombreuses initiatives qui permettent de créer 
du lien entre tous, hommes et femmes, jeunes et adultes ; ou encore la distribution de 
cartes et étoiles de Noël à nos aînés, par la Pastorale Santé et les enfants de la catéchèse… 
L'espérance ouvre un avenir… 
« Ne soyons pas abattus comme ceux qui n’ont pas d’espérance » nous dit St Paul. 
Chacun de nous, croyants, non croyants, devons puiser en nous ce qui nous donne 
force, joie et paix pour grandir de cette épreuve. Nous n’avons pas toujours la faculté de 
changer ce monde, mais l’espérance ouvre un avenir : oui, tout ce que nous vivons peut 
devenir chemin de lumière, petites lumières de vie qui éclairent et réchauffent. 
Nous sommes faits pour l’amour ! 
C'est vers l’amour donné aux autres - les plus petits, les malades, les personnes seules 
-, que nous devons nous tourner aujourd’hui. Et ce n’est pas la peine d’aller en Afrique 
ou à l’autre bout du monde pour vivre la fraternité. Nous sommes conscients que dans 
nos grandes paroisses, beaucoup de personnes sont dans la précarité, la solitude. Il 
nous faut sortir, aller à elles, car nous recevons la vie des autres. Ces situations peuvent 
donner sens à notre vie. Oh, cela ne demande pas de grands efforts. Il faut déjà laisser 
parler son cœur pour atteindre le cœur de l’autre ; l’écouter, être disponible. L’amour 
construit des ponts et « nous sommes faits pour l’amour » dit le pape François dans sa 
nouvelle encyclique “FRATELLI TUTTI –TOUS FRERES”. 
La Vie vient à notre rencontre... 
Nous sommes dans le temps de l’Avent, qui nous prépare à Noël, à cette fête où le 
Seigneur vient à notre rencontre. Saurons-nous être disponibles pour l’accueillir au fond 
de notre cœur, pour cheminer tout au long de l’année sur les chemins d’espérance ? 
L’Evangile est Bonne Nouvelle, enfantée dans les ténèbres d’une nuit hostile de Judée. 
D’un bout d’étable sombre, Jésus fait sa demeure. De notre cœur obscur, il insuffle un 
foyer de lumière. 
Dans la joie de cette espérance, restons unis les uns aux autres par la prière. 
La Vie vient à notre rencontre ; laissons Dieu venir vers nous. Avec Marie et Joseph qui 
ont accueilli Jésus, le Sauveur, comme un petit enfant, gardons l’espérance de nouveaux 
jours meilleurs.

Louison LAURENT, diacre sur le Plateau d'Amancey

Les consignes sanitaires pour les 
célébrations : La capacité d’accueil 
des édifices impose de « laisser libres 
deux sièges entre chaque personne 
ou entité familiale, et de n’occuper 
qu’une rangée sur deux ». Les 
fidèles devront donc appliquer cette 
mesure. Port du masque obligatoire 
à partir de 11 ans, désinfection des 
mains, déplacement en sens unique 
(marquage au sol). Merci de rester 
vigilants pour le bien de tous.

 A tous, le Père Théo, les prêtres, 
les équipes de la Pastorale Santé et nos 
communautés paroissiales, souhaitent 
un Noël 2020 plein d'amour et de Paix, 
et une année 2021 en bonne santé. 

Veillée de Noël 2019
à Amancey



Infos pratiques
•  Théo Randriamahenina : 

Ornans : 03 81 62 12 86 / N° portable paroisse HVL : 06 52 82 83 96 
paroisse.vallee.loue@gmail.com   
Amancey : 03 81 86 60 10 / paroisse.amancey@orange.fr

•  Pères Missionnaires de La Salette : 
Notre-Dame du Chêne : 03 81 62 21 87 
P. Théo Randriamahenina, P. Donald-Jocelyn Rahavoson,  
P. Jean-Marc Socquet, P. Gervais Marie Ratsimbazafy

•  En retraite : 
P. Jean Robarbet / Amancey

•  Diacres : 
Louis Laurent / 03 81 86 51 97 / Amancey 
Pierre Mabille / 03 81 60 96 72 / Lods 
Bruno Bourgeois / 03 81 86 67 70 / Bolandoz

•  Déléguées pastorales : 
Éliane Boichut / 03 81 62 01 37 
Danièla Rhétoré / 03 81 50 70 77 
Annie Petitcolin / 03 81 86 69 64

•  Déléguée du doyenné : 
Agnès Simon / 03 81 57 16 42

•  Permanences : 
En période scolaire, avec accueil sur place par le P. Théo  
et permanence téléphonique : 
-  presbytère d’Amancey, merc. de 17 h à 19 h
- presbytère d’Ornans, vend. de 16 h 30 à 18 h 30
-  salle St Georges à Montrond, mardi de 18 h à 19 h / 06 45 35 35 47

•  Les adresses de nos paroisses : 
-  Paroisse Haute Vallée de la Loue : 

presbytère / 2 rue du Champliman / 25290 Ornans
-  Paroisse du Plateau d'Amancey : 

presbytère / 8 rue de l'église / 25330 Amancey
-  Paroisse des 4 Monts : 

salle St Georges / 2 bis rue de l'église / 25660 Montrond-le-Château

 Paroisse HAUTE VALLÉE DE LA LOUE 
P. Théo Randriamahenina / Presbytère / 03 81 62 12 86
N-D. du Chêne / 03 81 62 21 87
Éliane Boichut / Ornans (Déléguée Pastorale) / 03 81 62 01 37
Laurent Moyne / Ornans / 03 81 62 14 07
Michel Guinchard / Montgesoye / 03 81 62 27 77
Michel Foltete / Scey-Maisières / 03 81 57 14 04
Christelle Maugain / Mouthier / 07 81 39 45 26
Laurence Boucher / Ornans / 03 81 62 25 68

 Paroisse DU PLATEAU D’AMANCEY 
P. Théo Randriamahenina / 03 81 86 60 10
N-D. du Chêne / 03 81 62 21 87 
Annie Petitcolin / Amancey (Déléguée Pastorale) / 03 81 86 69 64
Annie Billamboz / 06 33 47 35 29
Laurence Corbet / 03 81 86 62 08  
Christelle Coulet / 03 81 86 65 34
Véronique Faivre / 03 81 86 31 01
Martine Jeandenand / 03 81 86 68 56 

 Paroisse 4 MONTS/ ÉPEUGNEY 
P. Théo Randriamahenina / 03 81 62 12 86
N-D. du Chêne / 03 81 62 21 87
Danièla Réthoré / 4 Monts (Déléguée Pastorale) / 03 81 50 70 77
Catherine Bonnet / Épeugney / 03 81 60 32 95
Anne Corbière / Villers sous Montrond / 03 81 86 41 34
Christophe Vuillemin / Tarcenay / 03 81 86 74 10
Nicole Bonnet / Montrond-le-Château / 03 81 86 76 43
P. Donald-Jocelyn Rahavoson / 03 81 62 21 87

Prêtres à votre service

Les équipes de  
coordination pastorale

Les villages sur chaque paroisse :  PAROISSE DU PLATEAU D’AMANCEY avec 21 villages : Alaise / Amancey / Amathay-Vésigneux / Amondans / Bolandoz 
/ Chantrans / Coulans / Déservillers / Doulaize / Eternoz / Fertans / Flagey / Lizine / Longeville / Malans / Montmahoux / Nans-sous-Sainte-Anne / Refranche / Reugney / 
Saraz / Silley.  PAROISSE DE LA HAUTE VALLÉE DE LA LOUE avec 11 communes : Chassagne Saint-Denis / Châteauvieux / Cléron / Lods / Malbrans / Montgesoye / Mouthier 
Haute-Pierre / Maisières - Notre-Dame du Chêne / Ornans / Scey-en-Varais / Vuillafans.  PAROISSE DES 4 MONTS / ÉPEUGNEY avec 9 communes : Épeugney / Cademène / 
Foucherans / Merey-sous-Montrond / Montrond-le-Château / Rurey / Tarcenay / Trépot / Villers-sous-Montrond

donner une messe ou demander un renseignement 
concernant les messes :
•  Haute Vallée de la Loue : Jocelyne et Jean-Marie Roland / 2 rue Saint 

Georges - Le Château - 25290 Ornans / 03 81 57 11 79 ou 06 36 55 57 12 / 
jjmr@wanadoo.fr

•  Plateau d'Amancey : Sophie Bastard / Bolandoz / sophie3925@laposte.net
•  Sur Les 4 Monts : J.Pierre Masson / 03 81 86 76 90 ou Danièla Réthoré /  

03 81 50 70 77

demander un sacrement :
Pour les 3 paroisses : P. Théo ou votre Déléguée Pastorale

Faire une annonce sur la feuille paroissiale 
OU SUR LA NEWLETTER hebdomadaire :
•  Haute Vallée de la Loue : Agnès Simon / Ornans / 07 84 37 58 73 / 

a.h.simon@orange.fr ou paroisse.vallee.loue@gmail.com 
•  Plateau d'Amancey : Bernard Vernier / Bolandoz / 03 81 86 68 85 / 

bernard.vernier.bolandoz@wanadoo.fr
• Sur Les 4 Monts : Jean-Pierre Masson / Foucherans / 03 81 86 76 90

Réserver une salle, avec ou sans chauffage : 
•  Haute Vallée de la Loue : Agnès Simon / a.h.simon@orange.fr /  

07 84 37 58 73 ou Myriam Poux-Berthe / myriam.vergey@wanadoo.fr
•  Plateau d'Amancey : Presbytère lors des permanences merc.soir /  

03 81 86 60 10
•  Sur Les 4 Monts : Danièla Réthoré / 03 81 50 70 77 /  

rethore.daniela@orange.fr
•  À Notre-Dame du Chêne : Père Théo / 03 81 62 21 87

Faire une demande de concert dans une église :
Pour les 3 paroisses : Colette Regazzoni / 03 81 62 12 81 / 8 rue Général 
Broissia / 25290 Scey-Maisières / jl.rega@orange.fr

Radio diocésaine : RCF / 18 rue Mégevand 25041 Besançon cedex /  
03 81 82 38 38 / FM 87.6

À qui s'adresser pour : 

Une chaîne Youtube  
pour les 3 paroisses
https://www.youtube.com/channel/UCnBFfcpjji24ekFXx14XfZw/ 
videos?view_as=subscriber 
ou scannez ce flash code ci-contre  
avec votre smartphone  
(application Flash Code ou appareil photo)

Pendant le confinement du printemps, une chaîne Youtube 
a été créée pour les 3 paroisses. Vous avez pu y retrouver 
les adieux de l'Abbé Benoit, et les temps d'installation du 
Père Théo. Pendant ce deuxième confinement, retrouvez de 
nouveau chaque fin de semaine, la lecture de l'Evangile et les 
homélies des prêtres, dans le but de garder le lien à partir de 
la Parole de Dieu. Nous remercions Loïc Laporte, qui suit 
l'actualité et continue de faire vivre Youtube chez nous.

Une chaîne Youtube pour le diocèse
https://www.youtube.com/channel/
UCFuebrEzkAtQz_Gi9A4FoAQ
Sur cette chaîne, pendant les périodes de confinement, vous 
pouvez suivre la messe du dimanche à 10 h à la cathédrale 
de Besançon. (Suivez les annonces hebdomadaires pour les 
horaires particuliers).

 Qui contacter en cas d'obsèques ? Qui contacter en cas d'obsèques ?  

 •  AMANCEY : Annie Gauthier / 03 81 86 65 61 
Elisabeth Maire / 03 81 86 51 39

 •  4 MONTS : Danièla Rethoré / 03 81 50 70 77 
Jean-Pierre Masson / 03 81 86 76 90

 • VALLÉE DE LA LOUE : appeler le 06 52 82 83 96



3Le Covid court toujours…
Un an déjà… en novembre 2019, le virus arrivait de Chine. Un an 
plus tard, il est encore impératif de nous en protéger. C'est une 
grande leçon d'humilité, qui met à genoux l'humanité entière. 

Face à cette crise,… “que ta volonté soit faite” ! Chrétiens, prati-
quants ou non, sommes nombreux à connaître cette demande 
adressée à Dieu depuis le plus jeune âge, dans la prière du Notre 
Père. Aujourd'hui elle prend tout son sens, à un moment où les 
solutions pour enrayer l'épidémie sont encore mystérieuses. 
Ceux qui ont réponse à tout restent muets. “Ce que tu as caché 
aux sages et aux savants, tu l'as révélé aux tout-petits” dit Jésus 
en St Luc 10, 21.
Si au moins tous ensemble, nous pouvions élever les mains vers 
Dieu, - quelque soit notre appartenance religieuse -, pour lui 
demander que sa volonté soit faite ; sa volonté étant de sauver 
l'homme de toute maladie pour qu'il se souvienne de son amour. 
Certains penseront qu'il s'agit d'une malédiction voulue par Dieu 
et s'écrieront : “Arrête” ! D'autres disent que le pire est à venir ; ou 
qu'une solution miracle passera par le vaccin.
Devant la difficulté de discerner, veillons et prions !
habités par la confiance et l'amour.

Veiller n'est pas ne rien faire ! Veiller, c'est se laisser rattraper par 
les nombreuses urgences à notre porte.

L'Avent nous invite à chercher ensemble la bonne attitude pour 
trouver sérénité, joie, et paix ; pour soi et avec les autres.
Dernièrement, Christian Delarbre, lors d'une formation diocé-
saine pour les acteurs pastoraux, les DP entre autres, nous inter-
pellait sur deux points essentiels : 
- le soin pastoral, le “prendre soin” : se préoccuper ensemble du 
bien spirituel des personnes ; de quoi ont-elles besoin ? Sur nos 
paroisses, quelques exemples du “prendre soin” sont dévelop-
pés en page 6. 
- une “option prioritaire pour les pauvres” : la parole des pauvres 
est-elle entendue ? on peut demander leur participation : sont-
ils acteurs pour partager leur joie de croire ?
Cette année, conséquence de la crise sanitaire, la pauvreté ne 
cesse de s'accroître, jusqu'en France où les demandes d'aide 
alimentaire ont explosé. “La faim est une honte !”, cette parole 
du Pape François nous réveille. Les ONG craignent en effet une 
pandémie de la faim.
Partout, des initiatives se mettent en route ; ci-contre un bel 
exemple avec le Secours Catholique.

Agnès Simon

“En chemin vers l'épicerie solidaire”
du Secours Catholique à Saône
La nouvelle période de confinement qui nous prive du confort 
habituel de sorties, de rencontres familiales et amicales, de 
flâneries, nous peine. (…)  Mais au cœur de cette période, des 
familles vivent une profonde précarité, détresse matérielle, 
physique aussi. Le virus est passé par là, le chômage est présent, 
l’isolement, l’avenir devient anxiogène, etc. La précarité est née 
au cœur de nombreuses familles et générations. 
L'antenne du Secours Catholique à SAÔNE, est toujours large-
ment mobilisée et active. Elle ne connaît pas de masque, de 
visite, mais bien plus le contraire, « la solidarité = une nécessité 
vitale ». Le projet “d’Epicerie Solidaire” est en cours, mais, en 
attendant, les sacs solidaires sont toujours distribués réguliè-
rement au cours d’un temps de rencontre, de partage court, 
fraternel, et cadeau pour chacun. Les bénéficiaires sont reçus 
individuellement pour respecter les distanciations évidemment, 
mais aussi pour prendre 10 mn d’accueil mutuel, de réconfort, de 
chaleur en frère.
Ils sont déjà nombreux ceux qui ont besoin de notre bienveil-
lance, de notre regard, de nos paroles, de nos solidarités… Si 
nous pouvons, chacun, ressentir la nécessité d’écoute de nos 
frères fragilisés, dans l’épreuve, notre récompense est grande !  
La pauvreté, la précarité peut toucher tout le monde ! L’Histoire 
nous le rappelle comme la Bible. Donner c’est aussi Recevoir… 

Hélène Coeurdevey et Pierre Mabille

Décès par Covid :
des équipes obsèques mises à l'épreuve.
Un témoignage de Danièla Réthoré, membre de l'équipe 
de la paroisse des Quatre Monts/Epeugney.
« Ce deuxième confinement, avec son lot de consignes sanitaires 
strictes et indispensables, rend les obsèques toujours plus diffi-
ciles émotionnellement, surtout en cas de décès par covid.
Le premier contact douloureux de la famille avec leur défunt est 
un cercueil fermé, suivi du stress des tests.
Dans ces moments de grand désarroi et de souffrance, le seul 
contact possible auprès d'une Eglise proche, attentive et fra-
ternelle se fait par téléphone ou par mail, ce qui est frustrant de 
part et d'autre, car rien ne peut remplacer la présence physique 
rassurante et amicale des membres d'une équipe funérailles,  
et les échanges qui peuvent s'y faire, plus facilement et plus 
naturellement.
Le jour des obsèques, malgré le nombre réduit à 30 personnes, 
sans chorale, nous pouvons dans la prière et le recueillement 
accompagner en Eglise le défunt, soutenir sa famille, faire la 
pause de l'espérance et de la fraternité.
Faisons nôtres les paroles de Saint Paul : “Ne soyons pas abattus 
comme ceux qui n'ont pas d'Espérance !”
Réconfortons-nous les uns les autres ! »

Danièla
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Pour se préparer à Noël, nous devons être des VEILLEURS ! 
particulièrement dans cette étape qui va nous conduire 
à Noël. Simplement, vivons une double Ecoute : celle 
de Jésus dans notre intimité par la prière, ET celle de 
nos frères et sœurs dans le service. Et dans quelques 
semaines nous porterons à Jésus nos petits CADEAUX, et 
nous recevrons une fois de plus, infiniment plus – LE SIEN.

le bon conseil du Père Jean-Marc
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Témoignage
Le groupe « ALPHA 2020 » s’est 
retrouvé en présentiel à Notre-
Dame-du-Chêne depuis septembre 
jusqu’au moment du nouveau confi-
nement. Il n’a pas suspendu la fidélité 
des rencontres seulement converties 
en Visio. 
Voici le témoignage d’un nouveau 
membre de ce 6e groupe ALPHA, que 
nous remercions et vous invitons à 
lire :  
« Je me sens chanceuse d’avoir pu 
intégrer le groupe ALPHA. J’avais be-
soin de relations chaleureuses et j’ai 
trouvé tout cela avec les participants 
du groupe, les animateurs. J’ai dé-
couvert un lieu d’écoute où j’ai par-
tagé mes souffrances et mes joies, 
mon vécu et mes attentes. Je peux 
aussi y parler de ma FOI, avec ses lu-
mières, ses doutes ; la bienveillance 
des personnes de ce petit groupe est 
une grande paix. Les sourires reçus 
me réchauffent et me fortifient. Les 
temps de “louanges” m’apportent du 
bien-être. J’aspire à la suite avec im-
patience car je sens que j’avance vers 
l’Espérance. Quelle “JOIE” de sentir le 
CHRIST m’habiter ! »

MARIE JO J.
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« Marie, un chemin d’espérance et de paix entre les cultures »
A la veillée de NOËL, nous chantons avec les anges et tous les saints : BONNE NOUVELLE, 
BONNE NOUVELLE, JOIE SUR LA TERRE… Jésus est né, lui le Prince de la paix, notre 
Sauveur !
A l’aurore de la nouvelle année, nous aurons la JOIE de nous approcher de la Vierge 
pèlerine de Notre-Dame de La SALETTE. Où ? au Sanctuaire de Notre-Dame-du-Chêne 
qui l’accueillera du 2 au 9 janvier 2021.
Cette année, toute la grande famille salettine nous invite à vivre et à cheminer ensemble 
avec Notre-Dame de La Salette vers son Fils Jésus Christ. Elle nous conduit vers son 
Fils, notre frère, qui est le Chemin, la Vérité et la Vie. « Avancez mes enfants, n’ayez pas 
peur » nous dit-elle. « Je viens chez vous apporter une grande nouvelle » .
Quel cadeau pour nos paroisses et notre doyenné des Premiers plateaux, entre autres, 
qui l’accueilleront avec joie sans doute avec beaucoup de pèlerins… 
On sait bien qu’elle s’élance vers le Ciel sur la montagne des Alpes, mais quant à venir 
chez nous ! C’est un cadeau inattendu ! Notre cœur est ému et peut se préparer à venir 
la visiter, la rencontrer, lui confier nos intentions… nos remerciements… nos difficultés…
Viens nous visiter et marche avec nous Marie sur nos chemins d’espérance et de paix. 
Nous t’accueillerons à bras ouvert. 

Hélène et Théo pour la communauté

ANNÉE MARIALE

PÈLERINAGE À LA SALETTE
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Jusqu’à présent, nous allions nombreux et de toutes générations, en pèlerins jusqu’au 
Sanctuaire de LA SALETTE, situé sur la montagne des Alpes, à plus de 1 800 mètres 
d’altitude. Le message des bergers, l’air vivifiant de la montagne, la puissance du lieu où 
vivent les missionnaires et les bénévoles, mais aussi où se pressent, en toute saison, de 
très nombreux pèlerins, pour du ressourcement, de la conversion, de la réconciliation, 
de la fraternité.
2021 nous prévoit le bonheur de sa venue au Sanctuaire de Notre-Dame du Chêne où 
ses fidèles Missionnaires œuvrent efficacement, mais aussi sur nos paroisses, nour-
rissent tous ceux qui ont faim de la Parole de Dieu, soif des sacrements, et espèrent 
les grâces de l’Esprit-Saint en l’invoquant et la priant. Comme Cécile MILLE qu’elle a 
éclairée entre autres, laissons-nous appeler et habiter par ce temps de pèlerinage tout 
autre, de proximité, de grâce à vivre en l’an nouveau, qui succèdera à une lourde année 
2020 pour le monde entier fragilisé dans sa santé ! L’économie  ! le chômage ! la nour-
riture… Notre-Dame de la Salette, nous te supplions, viens nous éclairer, nous guider… 
Des informations plus précises seront données et ajustées en fonction des règles sani-
taires et autorisations dans les jours à venir. 

Hélène et Théo pour les fidèles pèlerins
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5Actualités diocésaines
dans la suite du Synode...

Annie Petitcolin, Déléguée 
Pastorale, Plateau d'Amancey 
Suite aux Assemblées de Chrétiens  sur notre pa-
roisse et malgré le confinement, en réunion de l'ECP, 

nous étudions ce qui est réalisable prochainement :
Le décret n°11 des Actes synodaux invite à travailler notre 
manière d'accueillir pour en faire un témoignage vivant de la 
fraternité évangélique. Accueillir, c'est évangéliser ! La qualité de 
l'accueil que l'on reçoit, quel que soit le lieu où l'on arrive, nous 
marque en général de manière forte. 
Notre paroisse a réservé une formation à l'accueil aux dates 
suivantes : vendredi 5 mars, 9 h 30-16 h, salle Saint Michel, et 
relecture 1/2 journée, vendredi 28 mai, pour un groupe de 8 à 15 
participants maximum.
Cette formation s'adresse surtout aux personnes qui assurent 
les permanences dans les lieux d'Eglise (paroisse), et à tous les 
acteurs pastoraux qui sont souvent un premier “visage d'Eglise” 
(service évangélique pour les malades, funérailles, préparation 
au mariage ou au baptême, catéchèse, catéchuménat, etc.). 
Pour tout renseignement ou demande : Mme Claude DEPREZ, 
référente formation pour le doyenné 06 07 55 94 25. 

Danièla Réthoré, Déléguée Pastor-
ale, Les Quatre Monts/Epeugney
L'équipe de coordination des Quatre Monts a choisi 
de mettre en place l'article n° 5 : “faire connaître les 

services paroissiaux à tous” : 
- à partir d'un livret élaboré par l'Equipe pastorale, qui réper-
torie de façon très détaillée, tous les services et mouvements 
caritatifs présents, avec les coordonnées de tous les acteurs 
et responsables. Ce livret une fois édité sera offert à tous les 
paroissiens des 9 villages.
- par un affichage des services paroissiaux avec coordonnées 
des responsables, affiché dans chaque église.

Eliane Boichut, Déléguée Pastor-
ale, Haute Vallée de la Loue
Notre équipe de coordination commence à travailler 
sur le contenu du décret n° 2 : « Vivre des dimanches 

ensemble » pour témoigner en communautés vivantes. Notre 
réflexion porte sur la priorité et l’axe d’engagement pour impli-
quer les parents, les enfants afin de faire plus “Église ensemble”. 
Comment intéresser tout le monde ? Un bel exemple pour 
illustrer notre constat : le jour de la rentrée de la catéchèse, tous 
les parents sont présents à l’office, tous sont au rendez-vous. Par 
conséquent, nous devons décider de faire de ce temps-là, une 
joyeuse rencontre fraternelle : pour une paroisse, cette rencontre 
ne peut pas être ordinaire, elle doit être EXTRA ORDINAIRE.

Pour faire le point sur la mise en œuvre des actes synodaux, 
les prêtres et délégués pastoraux du diocèse se sont retrouvés 
le 8 octobre pour faire une synthèse, et étudier les initiatives 
engagées. Un constat : l’épidémie du COVID a freiné beaucoup 
de prises de décisions. Malgré tout, quelques points d'avance-
ment ont été choisis sur chaque paroisse, en concertation avec 
les Equipes de Coordination Pastorale.

dé

cret n° 11

dé

cret n° 2

Depuis septembre dernier, les personnes de bonne volonté des 
équipes logistiques ont donné du temps et du courage pour 
aider au déménagement du Père Benoît, puis faire du grand 
ménage au presbytère d’Ornans. Pour permettre au Père 
Théo de s’installer dans ce grand espace, des travaux vont 
être engagés, principalement par la Mairie d'Ornans que 
nous remercions déjà, mais également par les fidèles bé-
névoles de la paroisse.
En parallèle, l’Equipe de Coordination Pastorale HVL a pu se 
réunir par deux fois pour traiter de sujets variés tels que :

  Fonctionnement et état des lieux du presbytère et de l’église ; 
  Message du diocèse pour don pour soutenir la Paroisse avant 
la fin de l’année ; opération exceptionnelle « Moins de quêtes, 
moins d’offrandes, Comment faire ? » ;
  Temps de prière pour “les enfants non-nés” : au début du 
temps de l'Avent, il était question d'un projet de mise en place 
d'une veillée pour la vie, et pour penser à celles qui ont perdu 
prématurément leur bébé (fausse-couche, avortement…). 
D'une part, Théo aimerait acter ce souhait, et d'autre part, 
l'équipe de Coordination est favorable à la création de cet 
espace dédié à ces enfants sacrés, dans la chapelle de Notre-
Dame du Chêne. Le confinement, avec les mesures sanitaires, 
n'a pas permis de réaliser cette veillée.
  Organisation des veillées de Noël (si autorisation).

Chacun de nous monte en charge, trouve ses repères. Le 
COVID nous bloque à domicile et cela nous donne l’occasion de 
travailler à distance et en visioconférence. Les décisions se 
prennent pour un futur « agir ». Eliane

Notre nouveau Curé
est-il bien installé ?

 « Ce que l'on voit dans la crèche est la précarité
absolue d'un couple à Bethléem il y a deux mille ans, 
sans hébergement pour donner naissance à leur 
enfant… Dans l'insignifiance de cet événement 
se manifeste toute la puissance de l'amour de Dieu…
L'occasion est donnée à notre société de redécouvrir 
ce sens de Noël, bien autre que celui des consomma-
tions de toutes sortes… Pour de la joie et une grande 
bouffée d'espérance. »

Extraits d'une tribune d'Arnaud Joint-Lambert,
professeur de théologie à Louvain.
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Un Noël "pas comme d'habitude" ?6

SUR LES 4 MONTS/ÉPEUGNEY

SUR LE PLATEAU D'AMANCEY

SUR LA HAUTE VALLéE DE LA LOUE

REDÉCOUVRIR LE VRAI SENS DE NOËL
Qu’est-ce qu’on n’a pas entendu pendant ce temps de reconfi-
nement ? “On n’aura pas un Noël normal”, dit l’un. “Noël ne sera 
pas comme d’habitude”, rétorque l’autre. Pire encore, “il n’y en 
aura pas cette année. Il pourrait être supprimé”. Noël ne sera pas 
comme les autres. 
Quant à nous, revenons à l’essentiel et redécouvrons le vrai sens 
de Noël.
Noël est la “Fête des fêtes” comme le définissait Saint François 
qui avait eu l’idée de mettre en scène la naissance de Jésus en  
décembre 1223. 
Noël n’est pas une fête ordinaire. Il est la Fête de l’amour de Dieu 
pour l’humanité. Qu’est-ce qui est de plus extraordinaire qu’un 
Dieu qui se fait l’un de nous, comme nous, avec nous. Noël, c’est 
la fête de l’Incarnation du Fils de Dieu. Un grand mot ! Dieu s’est 
fait chair en la personne de cet enfant de Bethléem qui s’appelle 
Jésus. Jésus veut dire : Dieu sauve. A Noël, nous fêtons “l’anniver-
saire de la naissance de Jésus”, comme on se le laisse entendre un 
peu partout. Mais il y a bien plus que cela. A Noël, nous célébrons 
notre propre salut. Le Sauveur, Celui annoncé par les Prophètes, 
est à notre portée, à notre porte. A nous de l’accueillir dans notre 
cœur, comme Marie, à bras ouverts comme Joseph, et à l’annon-
cer comme les bergers !
Oui, cette année, Noël ne sera pas comme les autres. Il a fallu 
une crise sanitaire pour que nous revenions à l’essentiel de notre 
vie : l’humanité, la solidarité et la fraternité. Encore mieux, c’est à 
Noël que nous nous rendons compte de la présence aimante de 
Dieu au milieu de nos épreuves et de nos ténèbres. En période de 
pandémie, il décide encore de naître pour nous en affranchir. Il 
vient nous en délivrer et nous sauver car nous sommes à bout de 
souffle. 
Noël ne sera pas comme les autres. Oui, car il sera plus profond, 
plus silencieux. Il sera plus semblable à celui de cette nuit de 
Bethléem. Sans grands banquets mais autour du cercle familial, 
Jésus, Marie, Joseph. Quoi qu’il en soit, que les pauvres et les plus 
petits aient place à notre table. Les bergers n’avaient-ils pas leur 
place à la crèche ? N’oublions jamais que « La bonne Nouvelle 
est annoncée aux pauvres ». En ce sens, on pourrait comprendre 
pourquoi Noël a perdu sa saveur et son sens dans nos sociétés 
occidentales, riches…
Faute de pouvoir aller célébrer tous ensemble la veillée de Noël, 
à l’invitation du pape François, comme saint François, gardons 
belle et vivante la crèche de notre maison. Revenons à l’essentiel. 
Depuis les premiers siècles, la famille était comprise comme une 
petite Eglise ou “Église domestique” où la foi, la charité et l’es-
pérance se vivent. La crèche nous rappelle l’amour inouï de Dieu 
pour l’humanité. Elle a valeur de signe, donc un chemin d’évangé-
lisation en revenant aux fondamentaux de notre foi. Représenter 
l’évènement de la naissance de Jésus équivaut à annoncer le 
mystère de l’incarnation du Fils de Dieu avec simplicité, humilité, 
et toujours dans la joie. Joyeux Noël à tous. 

P. Théo

Vu le contexte, il y aura pas de célébration de Noël pour les aînés, 
distanciation difficile et beaucoup ont besoin d'un soutien phy-
sique et ne supportent pas le masque. Les groupes de caté pré-
parent des étoiles à remettre aux personnes âgées ou malades. 
Elles seront déposées dans les boîtes aux lettres, afin d'éviter 
tous contacts, par les enfants. Pour le S.E.M. Jean-Pierre et moi 
avons préparé une carte de vœux que les membres de l'équipe 
porteront, avec les cartes de la paroisse, aux personnes visitées 
habituellement.

Marie-Claude Masson

A l'occasion des fêtes de fin d'année, les membres de l'équipe 
du Sem du Plateau d'Amancey, confectionnaient des cartes de 
vœux destinées aux personnes visitées, malades, seules, âgées. 
Vu le contexte, nous n'avons pas pu nous rencontrer ; nous avons 
donc acheté des cartes, que nous accompagnerons d'un mot per-
sonnalisé. Espérons que dans le futur, nous puissions continuer 
comme les Noëls précédents.

Bruno Bourgeois, diacre, pour l'équipe du SEM

Comme chaque année, le SEM organise une messe pour le Noël 
des Aînés, avec le sacrement de réconciliation, mercredi 16 dé-
cembre à 15 h à l'église d'Ornans où la crèche sera installée. La 
paroisse leur offrira une jolie carte de Noël, et quelques enfants de 
la catéchèse leur réservent une surprise. Le goûter habituel n'est 
pas autorisé, pour raisons sanitaires.
La PPH (Pastorale des Personnes Handicapées), aura elle aussi 
sa célébration de Noël à la crèche de la chapelle de Notre-Dame 
du Chêne samedi 19 décembre à 15 heures. Chacun recevra son 
cadeau de Noël.
Une priorité à l'hôpital Saint-Louis :
"veiller" sur nos malades et nos anciens. 
A nouveau éprouvé par la deuxième vague de la pandémie, l'Hôpi-
tal maintient le cap en permettant de brèves visites aux résidents, 
en proposant des lieux décorés avec soin, en préparant le repas de 
Noël, et en gardant des animations adaptées à des petits groupes.
Pourtant, malgré la crèche qui rappelle la naissance du Christ 
dans la chapelle, la messe de Noël ne pourra avoir lieu… Alors, 
gardons à l’esprit que Jésus est venu humblement, pour les petits, 
les malades, les souffrants… Jésus est présent dans les messages 
envoyés, les nouvelles échangées, les pensées et les prières 
adressées aux résidents. L’équipe de l’aumônerie "veille" avec les 
soignants… et espère pouvoir reprendre les visites dans un climat 
serein et rassurant.

Claude Deprez
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Le Premier Ministre Jean Castex a prévenu : “Noël ne sera pas comme d'habitude !”. Théo répond ci-dessous, disant que
c'est justement l'occasion de nous interroger sur la signification profonde de cette fête, et sur la manière de s'y préparer. 

Personnes âgées, malades, handicapées, 
quel Noël pour vous ?
La Pastorale de la Santé essaie de n'oublier personne, et s'ap-
plique à “prendre soin”, pour le plus grand bien spirituel et la joie 
de tous, en tenant compte des consignes sanitaires à respecter.



7Le Noël des enfants… et la crèche

Noël autrefois...

"Vivons l'Avent dans la joie et l'espérance" ;
c'est le message pastoral* envoyé par Mgr Bouilleret le premier dimanche de l'Avent

SUR LE PLATEAU D'AMANCEY 
Nous avons préparé une célébration avec 
les enfants, mais il reste encore à préci-
ser les conditions de la mise en œuvre 
de ce temps, en fonction de l'évolution 
du contexte sanitaire. Nous avons aussi 
distribué à tous les enfants, du CE2 au 
CM2, un calendrier de l'Avent du Secours 
Catholique, bien apprécié de tous.
Merci Nathalie

SUR LES QUATRE MONTS/
ÉPEUGNEY 
Cette année est particulière. Nous avons 
juste profité du confinement pour dé-
clencher notre action : “des étoiles pour le 
SEM” ! Les enfants du caté fabriquent une 
étoile, la décorent, notent leur nom, un 
message, un dessin… Ces étoiles seront 
remises, soit lors d'une messe du SEM en 
décembre (si elle peut avoir lieu) soit di-
rectement aux malades par les bénévoles 
du Service Evangélique aux Malades.
Cette action prend vraiment tout son sens 
cette année, marquée par l'isolement en-
core plus grand ! Et les familles confinées 
ont aussi un peu plus de temps que d'ha-
bitude pour réaliser ces témoignages, 
transgénérationnels. Merci Charlotte

SUR LA HAUTE VALLéE  
DE LA LOUE 
Pour préparer Noël : Des cartes de vœux 
seront réalisées en famille, puis mises à 
la disposition du SEM, de l'hôpital et de 
la MARPA. Les malades trouveront du 
réconfort, et les personnes âgées isolées 
auront la joie de recevoir ce courrier dans 
cette fin d'année un peu morose, éloi-
gnées de leurs proches pour la plupart. 
Une célébration aura lieu pour les enfants 
samedi 19 décembre à 15 heures (sous ré-
serve), à l'église d'Ornans pour répondre 
aux consignes sanitaires. Merci Sandra
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Préparer Noël
à la catéchèse

Sur nos paroisses, en ce temps de confi-
nement, les catéchistes et leurs respon-
sables font preuve d'imagination pour 
que les enfants aient au cœur un Noël 
plein de sens.

Madame Madeleine Decreuse, retraitée à Montrond-le-Château, a bien voulu, 
pour notre bulletin, raconter un “Noël autrefois” à son arrière-petite-fille Jeanne.
« Alors Jeanne, c’est bientôt Noël ; quand on avait ton âge on attendait aussi Noël, mais 
pas de la même façon. Pour nous Noël, c’était le plaisir d’aller à la messe de minuit, 

souvent dans la neige. Et au retour à la maison le 
“petit Jésus” était passé, pour nous apporter une 
orange et quelques papillotes, et quelquefois 
un petit cadeau. Une année j’avais eu une petite 
poupée, une autre fois un parapluie. 
On avait des petits Noëls “bien simples” mais on 
était très contents. »

Il se peut que cette année, Noël soit comme autre-
fois, "bien simple", dans le partage et la fraternité. 

Ce message est pour tous, mais quelques 
lignes s'adressent tout aussi bien aux 
enfants. Les voici : “Vous allez probable-
ment préparer votre crèche,(…) Je vou-
drais donc vous inviter à en contempler 
avec attention chaque élément et chaque 
personnage. Chacun porte un sens bien 
particulier ; mais tous se sont mis en 

chemin avec la même foi car ils savaient 
que dans la crèche, se trouve le Messie, 
l’Emmanuel.” Notre évêque poursuit avec 
une parole du Pape François : “Je voudrais 
soutenir la belle tradition de nos familles 
qui, dans les jours qui précèdent Noël, 
préparent la crèche.” 

*Retrouvez 
le message 
intégral 
sur le site 
Haute Vallée 
de la Loue : 
www.diocese-
besancon.
fr/paroisse-
hautevalleeloue  

« Je les aime ces personnages de la 
crèche façonnés avec habileté et amour.
Marie, ta mère, nous guide sur les che-
mins de la fidélité au-delà des épreuves 
et de la souffrance.
Joseph, exemple d’humilité, de confiance 
et de disponibilité sous le regard de Dieu.
Et tous les autres, les bergers, les rois 
mages, les moutons, le bœuf et l’âne.
En les observant ces santons, ces petits 
saints, je me demande s’ils n’ont pas été 
mis devant nous pour nous aider à ap-
prendre ce que nous sommes devant toi.
L’âne ? Têtu, désobéissant, n’en faisant 
qu’à sa tête et cependant endurant 
lorsque le chemin devient rude. il est fort 
dans sa fragilité.
Le bœuf ? Imperturbable. Apparemment 
indiffèrent, il trace son sillon, ne regarde 

jamais en arrière, rassemble toute son 
énergie pour surmonter les obstacles 
jusqu’aux limites de ses forces.
Les moutons ? Insouciants et dociles, ils 
suivent la majorité sans apparemment 
se poser trop de questions.
Les bergers ? Ils se présentent devant toi 
les mains vides, mais le cœur débordant 
d’amour.
Les rois mages ? Confiants, ils marchent 
habités par la conviction qu’ils trouve-
ront Celui qu’ils cherchent.
Ane, bœuf, moutons, bergers ou rois 
mages, nous sommes tantôt l’un, tantôt 
l’autre.
Donne-nous, Seigneur de parvenir 
à être un peu toi. »

Prière de Mgr di Falco

En attendant l'arrivée de Jésus, retrouvons-nous devant la crèche avec cette prière : 



8 Jeunes et catéchèse

Sur nos paroisses, pendant le confinement, les catéchistes 
trouvent des moyens pour garder le lien avec enfants et familles. 

SUR LE PLATEAU D'AMANCEY
Pendant le confinement, chaque catéchiste garde le lien avec 
son groupe par SMS et mail, et envoie des petites pistes pour 
vivre ce temps de préparation à Noël (prière, fabrication d'une 
couronne....). Nathalie

SUR LES QUATRE MONTS/ÉPEUGNEY
Concernant les séances de caté, Estelle écrit : “Comme je suis 
dans une bonne semaine, j’en profite pour faire ma première 
séance zoom avec les 6e, les enfants sont sources de joies et 
rendent plus fort.”

SUR LA HAUTE VALLÉE DE LA LOUE
Après avoir, à la Toussaint, fait chacun une recherche sur son 
saint patron, le confinement est arrivé. Nous avons suggéré de 
suivre théobule avec un travail sur les sacrements, notamment 
le baptême. D'autres catéchistes ont souhaité approfondir 
Magnificat junior, avec les textes d'évangile sous forme de fiche 
de travail. D'autres encore ont poursuivi le programme en don-
nant les pistes aux parents. Sandra

Chez les Ados ET JEUNES 13-25 ANS

congrès mission

 connais-tu L'appel/Défi lancé par Guillaume et Pierre ? 
Découvre ce défi sur le site Haute Vallée de la Loue, page d'accueil rubrique à vous les jeunes !

Ou à demander à : evangelisation.jeunes.vocations@diocese-besancon.fr 

L’Eglise entend-elle la soif spirituelle du Monde ? Pour trouver 
quelques éléments de réponse à cette question, une « délé-
gation » diocésaine s’est rendue au Congrès Mission qui s’est 
tenu à Paris du 25 au 27 septembre. Une participante, Fabienne 
Bourgon, a donné son témoignage pour la revue Eglise de Be-
sançon*. En voici un extrait :
Depuis 2015, Paris accueille cet événement en début d’automne 
et pour moi, ce fut une grande première. J’ai vécu ces trois jours 
qui réunissent laïcs, jeunes, couples, prêtres, religieux, reli-
gieuses dans un même élan pour louer Dieu par le chant et la 
prière. (…)
Les nombreuses tables rondes et les différents ateliers étaient 
organisés pour traiter des questions de fond sur la place de 
l’Eglise dans notre monde, sur les nombreux défis qu’elle a 
à relever. Il a été difficile pour moi de faire des choix, en voici 
quelques-uns :
• Crises : le moment de parler de Jésus ?
• Comment retrouver les 99 brebis perdues de nos paroisses ?
• Suis-je prêt à déplaire en annonçant Jésus ?
• Peut-on être missionnaire sans accueillir les migrants ?
• Qu’est-ce que le Christ apporte à l’écologie contemporaine ?
• Paroisse en ligne : la fin de l’Eglise.
L’année prochaine les 1, 2 et 3 octobre 2021, le Congrès Mission 
s’invite dans plusieurs villes de France dont Besançon alors 
“Venez et Voyez”.

 Fabienne

restons attentifs à ce qui se prépare
les 3 et 4 juillet 2021 ! 
Le groupe TRAIT D’UNION, comme les groupes de la Haute Vallée 
de la Loue et de plateau d'Amancey, n’ont pu, se retrouver en 
“présentiel” depuis la Fête de Toussaint. Les rencontres en Visio 
que nous permettent les moyens de communication actuels 
rendront encore service pour le chemin d’Avent, notre chemin, 
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nos pas vers la Lumière et la Paix de Noël 2020. Souhaitons 
d’ici là, des indicateurs lumineux. Les vitamines d’Espérance et 
de Joie sont partagées dans le cœur, et l’ouverture de contacts 
sages fera du bien. Nous aurons des pensées particulières pour 
tous ceux qui ne peuvent vivre Noël dans ce type de JOIE. Notre 
ESPERANCE est vitalisée aussi par des moments forts à venir, 
comme la proposition diocésaine du rassemblement les 3 et 
4 juillet 2021 à CONSOLATION pour les jeunes de 13-25 ans. 
A bientôt pour le journal bonnes nouvelles que nous soufflera 
l’Esprit-Saint.  

Hélène Coeurdevey

La catéchèse s'adapte
à cette nouvelle période “covid”

Au Congrès Mission 2020 à Paris :
l'enthousiaste délégation de notre diocèse.

 Quentin est au caté dans le groupe PCS (Parcours Catéchétique 
Spécialisé) pour les enfants porteurs de handicap. Ces enfants, au 
nombre de 7, ont reçu de leur catéchiste, les dessins animés de Théobule, 
un calendrier de l'Avent, et un dessin à compléter chaque jour. 

Quentin Bonnet aime le petit chien Théobule. 
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Alexandre au caté
à la maison.

* photos et texte reproduits avec l'aimable autorisation
du Service Diocésain de la Communication.



9Dossier :
Les photos et les souvenirs
Nous vivons à l’époque de l’image et de l’immédiateté, et il nous 
arrive d’être submergé par des photos mais nous ne saurions 
plus nous passer de tous ces témoignages d’époques passées 
ou récentes.

Les photos d’autrefois :
Il fallait garder ce qui avait du sens, la question ne se 
posait pas autrefois quand on prenait très peu de pho-
tos. Les photos étaient prises à des moments précis : 
communion, mariage et on allait chez le photographe ! 
Bernard

Mon oncle était déjà très moderne car il photogra-
phiait ses sœurs au travail et en train de faire du ski. 
Malheureusement, c’est en petit format, en noir et blanc 
mais j’ai pu en numériser quelques unes. Jean-Pierre

Je prenais les photos, donc je ne suis jamais dessus, 
maintenant je regrette car j’aurais pu les montrer à mes 
enfants ! Marguerite

Les photos sont en vrac dans des cartons et je ne sais plus 
ce que ça représente, quelques fois je me trompe entre 
les personnes photographiées, j’aurais bien du noter des 
informations au dos ! Sylvie

textes et photos d'yvette barbier

Les photos permettent de garder le lien avec la famille 
pendant le confinement. Ne nous privons pas du plaisir d’en 
faire de nouvelles et de les partager à l’occasion de Noël !



Pendant les fêtes de fin d’année, j’aime bien rouvrir des 
vieux albums photos avec mes enfants. C’est l’occasion 
de voir des ressemblances, entre les générations. On se 
rappelle les personnes en particulier mon mari décédé 
depuis de nombreuses années. Véronique

J’ai retrouvé une photo de classe de ma belle-mère 
décédée dans le journal local, alors que je n’en avais pas 
moi-même, ça m’a fait plaisir ! Monique

Nous avons vendu la maison familiale et certains albums 
photos ont disparu lors du déménagement, je ne sais 
pas qui les détient et je regrette que nous n’ayons pas pu 
en garder des copies. Eliane

Les photos de nos jours.
J’utilise mon Smartphone pour prendre des photos de 
mes proches n’importe quand et à plusieurs reprises ! 
J’ai bien conscience que ce n’est pas très raisonnable, 
et pourtant j’approche les 60 ans, alors j’imagine ce que 
c’est pour les plus jeunes ! Marie-Agnès

Je me sers de l’appareil photo du Smartphone à tout 
moment, pour conserver des renseignements sans être 
obligé de noter, mais aussi pour m’amuser avec mes co-
pains ! Ensuite je partage avec eux ! Marie

Pour mes 70 ans, je souhaitais recevoir un album photo 
papier avec des photos récentes de tous mes petits en-
fants car les photos virtuelles, pour moi, c’est pas pareil. 
Annie

Je prends beaucoup de photos que je classe ensuite 
par thèmes et que je garde ensuite sur des supports 
externes. Je n’utilise pas les systèmes de sauvegarde 
sur internet. J’aime bien aussi numériser des photos an-
ciennes. On arrive à faire de belles choses avec tous ces 
outils modernes ! Gérard

C’est super de pouvoir partager des photos au retour d’une 
randonnée avec tous les participants ! Même si ce n’est pas 
des œuvres d’art et qu’on ne va pas forcément les conserver ! 
Plusieurs randonneurs



10 Infos

“Le sacrement de Réconciliation est un lieu où Jésus se donne. 
Quand nous nous approchons avec nos misères et nos pleurs, 
Lui s'approche plus près encore pour purifier nos cœurs et nous 
donner sa grâce.” Pour entrer dans cette démarche du Pardon, 
deux solutions sont proposées : 
·  les Pères de Notre-Dame du Chêne sont à notre disposition 

tous les dimanches après la messe de 17 h ;
·  Des célébration pénitentielles sont prévues dans les églises : 

Dimanche 20 décembre à Amancey, 18 h 
Lundi 21 à Ornans, 20 h  
Mardi 22 à Montrond, 20 h.

Tous les vendredis soir, la paroisse envoie par mail les annonces 
des 3 paroisses du P. Théo, présentées très clairement par Anne-
Liese Ducombeau, informaticienne. Si vous ne la recevez pas, 
adressez un mail à la paroisse qui lui permettra de vous ajouter 
dans la liste de contacts.
Mail paroisse : paroisse.vallee.loue@gmail.com

Cette année la campagne du Denier a été bousculée et décalée 
suite au confinement, et de ce fait nous sommes nombreux à 
avoir oublié de verser notre participation. Il est encore temps de 
faire votre versement jusqu'au 31 décembre pour avoir droit à la 
déduction fiscale.
Merci par avance pour combler cet oubli et ne pas oublier nos 
prêtres puisque ces versements leur sont destinés. Jacqueline 

Vu les conditions actuelles, nous ne sommes pas certains de 
pouvoir faire une Fête digne de ce nom. Le 24 janvier 2020 à 
Ornans, la Confrérie a décidé d'offrir la Messe ce jour-là. Ce n'est 
qu'en 2022 que nous ferons une belle Saint Vernier fraternelle 
et festive à Ornans, qui nous fera oublier cette sinistre époque.
La Confrérie de Saint Vernier de la Vallée de la Loue

Du nouveau pour nos paroisse
grâce à ENORIA
Depuis septembre 2020, le diocèse met à disposition des pa-
roisses un nouvel outil informatique “ENORIA” permettant de 
faciliter la diffusion d'informations à des listes de contacts actua-
lisées en permanence, et de gérer l'inscription à des événements 
paroissiens ou diocésains. Afin que les paroisses se familiarisent 
avec ce nouveau dispositif, le Père Théo engage ses équipes à 
s'inscrire aux formations proposées courant 2021. Elles permet-
tront de favoriser une bonne communication entre tous.
Eliane Boichut

“Diocésains en contact” avec ENORIA
Ce outil annoncé par Eliane vous concerne de très près. Sur in-
vitation de Stéphane Bobillier, chargé de la mission diocésaine 
“projets numériques”, rejoignez le groupe intitulé “Diocésains 
en contact” créé pour diffuser et recevoir très rapidement des 
informations, faciliter les inscriptions dans différents groupes 
pastoraux, lancer un appel aux dons, communiquer sur les évé-
nements diocésains…

Inscrivez-vous dès maintenant en 
cliquant sur ce lien. Vous devrez ren-
seigner au minimum votre prénom, 
votre nom et une adresse mail. Mais 
d'autres champs sont aussi propo-
sés si vous le souhaitez (téléphone, 
adresse postale, composition de 
votre foyer…). Vous pouvez aussi 
faire suivre ce message à vos amis ou 
voisins qui pourraient être intéressés 
par ce contact avec le diocèse.

"Malheureusement nous ne pourrons fêter comme à notre ha-
bitude la fête des failles en janvier 2021. Malgré tout l'office re-
ligieux aura bien lieu le Samedi 16 janvier à 18 h à l'Eglise (selon 
les mesures sanitaires respectées), avec bénédiction de la Faille. 
Cette bénédiction aura une signification toute particulière pour 
2021, car nous porterons nos vœux les plus sincères pour une 
PROTECTION, non plus de la Vigne mais de tous les Habitants 
de MOUTHIER et de la Vallée. Pour la fête, le rendez-vous est re-
porté en 2022. Et nous l'espérons, la fête sera encore plus belle !

Christelle

RECEVOIR LE SACREMENT
DE RECONCILIATION AVANT NOËL

VOUS NE RECEVEZ PAS
NOTRE NEWLETTER ?

ENORIA : LE NOUVEL OUTIL DE GESTION 
DES ACTIVITÉS PASTORALES

LA FÊTE DES FAILLES 
de Mouthier-Hautepierre. 

DENIER DE L’ÉGLISE

FÊTE SAINT VERNIER

repas choucroute
Le repas choucroute prévu chaque année sur la 
paroisse des Quatre Monts, est annulé en raison 
de l'épidémie covid.

Journées mondiales des lépreux
La collecte des Journées mondiales des lépreux 
devrait avoir lieu les 29, 30 et 31 janvier, sous 
réserve. Par cette collecte, la Fondation Raoul 
Follereau répond aux objectifs de fraternité.

Fête des Faille
La Fête des Failles prévue à Mouthier samedi 
16 janvier n'aura pas lieu.

tulipes de LACIM
La vente des tulipes de LACIM est incertaine.

Dimanche de la Santé 
Le Dimanche de la Santé est annoncé pour
le 7 février, sur le thème : “Voir le beau”.
Tenons-nous informés.

les brèves
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- suite et fin -

l’église de trepot

Une histoire de cloches
Les deux cloches de Trepot ont une histoire lacunaire et impré-
cise. Mais on peut néanmoins tenter un historique.
En 1786, les habitants sollicitent l’autorisation de vendre des bois 
pour la refonte de deux cloches, autorisation refusée.
Durant la Révolution, un ancien maire, Basile Perrot en témoigne, 
ces deux cloches sont brisées ; il signale également qu’entre 1811 
et 1846, il y eut 3 fontes de cloches.

Une cloche fondue par Baud, à Besançon, en 1800, brisée, est 
refondue quelques années plus tard. Elle pèse 1 500 kg. En février 
1841, les deux cloches étant hors service, l’architecte Painchaux 
est chargé de mettre en adjudication la fonte de leurs rempla-
çantes. Seraient-ce les trois fontes signalées par B. Perrot ?
En 1855, la petite cloche est à nouveau cassée ; il faut la refondre. 
Son poids sera porté de 987 à 1000 kg. Les travaux sont confiés 
à Bourney de Morteau.
En 1858, on refond la grosse cloche de1500 kg. Le conseil 
municipal veut pour la nouvelle un poids de 1 700 kg. Humbert, 
le fondeur fait de son mieux : refroidie, la cloche pèse 1822 kg. 
C’est donc près de trois tonnes qui se balancent dans le clocher. 
Le vieux beffroi fatigue. On lui donnera un successeur en 1862. 
Ces deux cloches, enfin, paraissent de bonne tenue : elles sont 
toujours en service.

Une solution radicale
pour un risque majeur
En 1972, l’état de l’église alarme le conseil municipal. À l’automne, 
l’architecte choisi, M. Lebleu, rend son verdict  : 
- Importantes fissures bilatérales dans l’arc du chœur et dans 
le pignon avec décollement d’un des piédroits et du mur latéral 
gauche ;
- Fissures sur les côtés des voûtes de chacun des arcs doubleaux 
de la nef ;
- Tous les voûtains de la nef sont fissurés parallèlement aux 
murs gouttereaux ;
- Léger faux aplomb des murs gouttereaux vers l’extérieur.
Trois causes sont à l’origine de ces désordres :
- Côté rue, l’église est construite sur remblai, avec mur de 
soutènement ;
- Les arcs doubleaux sont vraisemblablement construits en tuf ;
- Les murs latéraux sont très humides.
Après deux autres expertises, un article paru dans la presse 
bisontine est jugé offensant par l’architecte qui aurait renoncé au 
chantier sans l’attitude et un courrier apaisants du maire.
Les études se poursuivent. L’idée d’une réfection de la voûte à 
l’identique est abandonnée en raison de son coût. On retient la 
solution d’une nef plafonnée et on refait l’électricité pour un total 
de près de 166 500 francs.
La commune passe alors un marché avec l’entreprise Pateu & 
Robert sur la base du prix annoncé, sachant qu’il ne tient pas 
compte des finitions intérieures. L’église sera donc plafonnée et 
séparée du chœur par un mur. Dans la foulée on crée une salle de 
catéchisme et installe un chauffage à air pulsé.

Et la suite à l’avenant :
une longue série de travaux
Nous manquons de renseignements sur la période de l’entre-
deux-guerres. La toiture de la nef est refaite en 1949 puis les 
travaux se multiplient dans le dernier quart du siècle. Une dizaine 
de chantiers au moins se succèdent depuis 1975 – non compris 
la grosse intervention de 1972 – avec, à plusieurs reprises, inter-
vention de fonds paroissiaux.

   L’église dans son état actuel, plafonnée et séparée de l’ancien chœur 

  La cloche fondue en 1858.

Sources : Dictionnaire des communes du Doubs, archives départementales, 
communales, diocésaines. Texte de Basile Perrot. Remerciements :

M. le maire, René Jeandenant, Gérard Marandet, Roland Philippe.

Texte inscrit sur la cloche : « J’ai été bénite par M. Mlin Henri Morel 
prêtre curé de la paroisse. J’ai eu pour parrain M. Perrot André 
Basile propriétaire ancien maire de Trepot et pour marraine Mme 

Perrot Jne Delphine 
née Gillard épouse 
de M. Perrot Valbert 
Ignace propriétaire 
tous domiciliés à 
Trepot - 1858 »



5 432 € 
Quêtes impérées

2 738 € 
Quêtes impérées

5 432 € 
Quêtes impérées

3 046 € 
Formation, communication, 

abonnements

2 738 € 
Quêtes impérées

11 633 € 
Casuels

5 816 € 
Casuels

2 998 € 
Bulletin paroissial

1 358 € 
Casuels

6 269 € 
divers (œufs, impôts, frais, 
assurance, ...)

22 639 € 
Travaux églises, salles 

paroi, amort

2 274 € 
divers (œufs, impôts, 
frais, assurance…)

1 738 € 
Manifestations

1 139 € 
Energie, eau

4 269 € 
Manifestations

45 647 € 
Denier Église

24 636 € 
Denier Église

45 647 € 
Denier Église

4 633 € 
Energie, eau

5 508 € 
divers (œufs, impots, 
frais, assurance, ...)

24 636 € 
Denier Église

4 308 € 
Cierges

8 678 € 
Energie, eau

7 797 € 
divers (œufs, …)

2 057 € 
divers (œufs, …) 2 717 € 

Casuels

11 660 € 
Quêtes

3 792 € 
divers (œufs, …)

12 380 € 
Quête mariages 

obsèques

5 535 € 
Bulletin paroissial

1 988 € 
Formation, communication, 

abonnements

2 722 € 
Bulletin paroissial

777 € 
Formation, communication, 

abonnements

14 648 € 
Quêtes

6 673 € 
Quêtes

1 955 € 
Catéchèse, 

confirmation

9 458 € 
Travaux églises salles 

paroi, amort,

1 916 € 
Culte cierges

4 490 € 
Travaux églises salles 

paroi, amort

15 423 € 
Quête mariages 

obsèques

6 145 € 
Quête mariages 

obsèques

3 438 € 
Culte cierges

3 002 € 
Déplacements, missions

2 935 € 
Soutien bulletin paroi,

875 € 
Intérêt compte CDD

2 653 € 
Manifestations

3 360 € 
Apport Compte CDD

14 098 € 
Bureau

3 241 € 
Dons, solidarité, doyenné

1276 € 
Bureau

2 740 € 
Catéchèse,

confirmation

2 300 € 
Catéchèse,

confirmation

6 001 € 
Manifestations 1 100 € 

soutien bulletin paroi,

2 140 € 
soutien bulletin paroi,

2 133 € 
Catéchèse confirmation

4 092 € 
Bureau

1 637 € 
Catéchèse confirmation

4 768 € 
Déplacements, missions

1 940 € 
Catéchèse confirmation

954 € 
Déplacements, missions

681 € 
Culte

539 € 
Dons 

3 895 € 
Dons, restau égl,

1 245 € 
Intérêt compte CDD

37 780 € 
Denier Église

3 218 € 
Casuels

1 926 € 
Dons 2 891 € 

Dons, solidarité, doyenné

5 023 € 
Quêtes impérées

37 780 € 
Denier Église

3 454 € 
Dons, solidarité, doyenné

RECETTES 
2019

DÉPENSES 
2019

RECETTES 
2019

DÉPENSES 
2019

RECETTES 
2019

DÉPENSES 
2019

3 725 € 
Intérêt compte CDD

5 023 € 
Quêtes impérées

6 620 € 
Casuels

235 € 
Cierges

PAROISSE HAUTE VALLéE DE LA LOUE

12 Bilans financiers

PAROISSE 4 MONTS/ÉPEUGNEY

PAROISSE PLATEAU D'AMANCEY

Quelques mots pour comprendre ces éléments des comptabilités 2019 de nos paroisses :
  Ces tableaux donnent une image aussi fidèle que possible des comptes paroissiaux ; toutefois ils sont imparfaits car c'est le 
résumé en une page de plusieurs livres comptables.
  Les quêtes impérées (une quinzaine par an : pour les Séminaires, pour les Missions, le Secours Catholique…) comme le Denier de 
l’Église sont reversés au diocèse ; il en est de même pour une part des casuels reçus lors des baptêmes, mariages ou obsèques.
  Il n’apparaît pas dans cette comptabilité les intentions de messes reversés intégralement aux prêtres.
  Les Comptes Diocésains de Dépôt des villages financent en particulier les travaux dans les églises.



3 218 € 
Casuels

5 023 € 
Quêtes impérées

37 780 € 
Denier Église

13En mémoire de belles "figures" ! 
Le Père Chaillet et les Missionnaires de la Salette

En août 1942, à Vénissieux, dans la 
banlieue de Lyon, des centaines de 
familles juives sont parquées dans un 
ancien camp militaire ; chez les résistants, 
on sait qu’un transfert pour la déporta-
tion se prépare. Un impératif s’impose : 
sauver les enfants. Une association « Les 
amitiés chrétiennes » va s’y employer. Le 
Père Chaillet en est la cheville ouvrière ; 
son plan est d’obtenir que les familles 
juives transfèrent l’autorité parentale 
à l’association, et du coup pouvoir ex-
filtrer les enfants du camp. Non sans 
les déchirements que l’on imagine, les 
parents acceptent, et c’est ainsi que 89 
gamins seront sauvés. Le préfet du Rhône 
furieux exige que les enfants soient 
restitués à la police. Il s’adresse au 
cardinal Gerlier, Archevêque de Lyon. 
Mais le Père Chaillet avait obtenu 
du prélat qu’il accepte la présidence 
d’honneur des « amitiés chrétiennes ». 
De fait, le Père Chaillet obtint que son 
président d’honneur couvre l’opéra-
tion de sauvetage et refuse de livrer les 
enfants ; ceux-ci avaient déjà rejoint les 
caches préparées à l’avance.
Exaspéré, le préfet assigna le père Chaillet 
en résidence surveillée dans un hôpital 
psychiatrique. Ce prêtre, fondateur des 
« Cahiers du Témoignage Chrétien » 
échappa à ses surveillants et entra dans 
la clandestinité. Et les enfants ? Ils réus-
sirent à échapper aux rafles.
Le sort d’un de ces rescapés, Jean Stern, 
est particulier : né en Autriche en 1927, 
de parents tchécoslovaques, Jean et sa 
famille émigrèrent en France en 1938  

Le 6 décembre 2019, nous ap-
prenions le décès le l'abbé Louis 
MAUVAIS, ancien Vicaire général 
du diocèse de Besançon, à l'âge 
de 79 ans et dans sa 55e année de 
sacerdoce. Ces quelques lignes 
pour souligner que, dans son très 
riche parcours, il a été ordonné 
prêtre à Notre-Dame du Chêne, le 
11 juillet 1965, après quoi il a assu-
mé de grandes responsabilités sur 
notre diocèse. Mgr Bouilleret sur 
son faire-part de décès, rappelle 
Sainte Thérèse : “Je ne meurs pas, 
j'entre dans la vie”.

Le saviez-vous ?

fr. Jean-Marie MÉRIGOUX, OP
27 janvier 1938 - 7 novembre 2020
BESANÇON - MARSEILLE - MOSSOUL - LE CAIRE - ISTANBUL - MARSEILLE - et FOUCHERANS !

Originaire d’une vielle famille de Scey-en-Varais, le Père Chaillet participa au sauvetage de quatre-vingt-neuf enfants juifs durant la 
seconde guerre mondiale. Monsieur Joseph Pinard, agrégé d’histoire, a écrit le récit de cet engagement. En voici quelques extraits* :

Fr. Jean-Marie Mérigoux a vécu un temps de maladie extrêmement 
bref, trois semaines seulement, mais toujours dans la conscience 
et la confiance. Dans son affaiblissement si rapide il a continué 
jusqu'au bout à témoigner d'une vie donnée et à faire du bien 
autour de lui.
« J’ai été très surprise et émue par sa disparition. Il était toujours très 
gentil. On a bien vu qu'il était fatigué… »
« Encore cet été, nous entendions les cloches de l'église de 
Foucherans qui nous appelaient à la prière. On se disait : “Tiens le 
Père Mérigoux est là, en vacances à Foucherans” »
« Je garde de lui la mémoire d’un homme à la culture aussi grande 

que son écoute et son respect bienveillant pour les autres »
« Je suis bien triste parce que, à chacune de nos rencontres j’ai 
toujours beaucoup apprécié sa culture prodigieuse qui m’impres-
sionnait beaucoup, et aussi sa très grande gentillesse qui me le 
rendait plus proche »
« Il y avait toujours beaucoup de joie et d’espérance lorsqu’il 
évoquait les chrétiens d’Orient malgré une réalité très difficile »
Toute sa vie a été marquée par cette façon si bienveillante d'entrer 
en relation avec chacun. C'est un témoignage extrêmement fort 
de sa foi qu'il nous laisse. A nous de continuer et d'avancer ! 

Propos recueillis par son frère, Bernard Mérigoux

pour fuir les persécutions nazies. Ils 
s’installèrent à Paris, le jeune Jean devint 
lycéen. Hélas, la guerre arriva avec l’occu-
pation et les mesures visant les juifs. Le 
père est arrêté, il mourra à Auschwitz. La 
mère et son fils arrivent à s’échapper pour 
s’installer à Grenoble. Mais, dans la nuit 
du 25 au 26 août 1942, c’est l’arrestation 
suivie du transfert à Vénitieux. Dans ce 
contexte terrible de séparation, la maman 
signe l’acceptation du transfert de l’auto-
rité parentale à l’association « les amitiés 
chrétiennes », ce qui permet la sortie du 
camp et le refuge dans un collège reli-
gieux, puis au petit séminaire. Après la 
libération, le jeune Jean attendra l’âge 

de21 ans pour entrer au noviciat des Pères 
de la Salette. Il est devenu chrétien sans 
rien renier de ses origines juives. Comme 
disait le Cardinal Lustiger qui n’aimait pas 
le mot conversion, il préférait dire qu’il 
était un juif ayant reconnu la divinité du 
Christ.
Jean Stern a été ordonné prêtre en 1952, 
et plus tard il fut appelé à être archiviste 
attaché à la maison généraliste des Pères 
de la Salette à Rome.
Quant au père Chaillet, pouvait-il imagi-
ner qu’un jour, l’un des enfants qu’il avait 
arraché à la mort deviendrait religieux, 
dans l’ordre des Pères de la Salette, qui 
aujourd’hui est présent à Notre-Dame du 
Chêne, tout près de sa maison natale de 
Scey-en Varais ?

*Cette synthèse du texte de Monsieur Joseph 
Pinard est réalisée par Françoise Giezendanner


